

## LA PAZ, UN CAMINO QUE RECORREMOS JUNTOS



**Carolina Vargas Silva<sup>1</sup>**

Coordinadora General de las Escuelas de la Felicidad y Para la Comunicación Esencial

**COLEGIATURA**

*“Ninguna clase de vida humana, ni siquiera la del ermitaño en la agreste naturaleza, resulta posible sin un mundo que directa o indirectamente testifica la presencia de otros seres humanos”*

**Hannah Arendt.**

Nos reunimos hoy para abrir un espacio de reflexión y diálogo sobre un tema esencial: la Paz. Desde una perspectiva amplia, esta charla busca explorar la paz como una construcción consciente, una capacidad que reside en el potencial de cada Ser Humano y que va mucho más allá de la ausencia de conflicto. La paz consciente es un proceso activo, una intención deliberada de reconocer al otro en toda su dignidad y diferencia, y de trabajar en pro de un proyecto de convivencia sostenible.

Elizabeth Jelin, en Los trabajos de la memoria (2002), nos recuerda que la paz está profundamente entrelazada con la memoria y que recordar es un acto político y social de resistencia. Esta memoria no se limita a registrar el pasado, sino que es un mecanismo que permite a las comunidades preservar su identidad y dignidad, resistiendo las fuerzas que intentan silenciar sus historias. Así, la PazConsciente es también una paz que recuerda y reivindica, que reconoce las experiencias de dolor y lucha, y que transforma ese reconocimiento en un impulso hacia la justicia y la equidad.

El reconocimiento del Otro y la capacidad de diálogo son esenciales para construir una sociedad donde la diferencia no solo sea tolerada, sino valorada como la esencia de la vida política. El “otro”, entonces, no debe ser una figura distante, sino un espejo que nos permita comprender nuestra identidad y nuestra capacidad de convivir en un mundo compartido.

Además, la importancia del "otro" que resulta ser un espejo y compañero en la vida en sociedad, que nos reta y confronta constantemente y que al trascender este conflicto puede enriquecernos desde la comprensión de múltiples perspectivas. La paz no puede alcanzarse sin la voluntad de entender y respetar al otro, sin admirar las diferencias que

nos enriquecen y sin valorar la diversidad que nos rodea.

En un espacio anterior, de donde se deriva este conversatorio, Josefina Chavarría, nos desafió a considerar la paz como una práctica cotidiana que va más allá de los tratados y de las resoluciones. Para Chavarría, la paz comienza en las pequeñas interacciones diarias, en las conversaciones honestas y en el esfuerzo por comprender las emociones y experiencias del otro. Es una paz que se construye desde la educación y que se nutre de la sostenibilidad, entendida no solo en términos ambientales, sino también sociales y emocionales.

En este contexto, podemos pensar en la paz como un proyecto de vida sostenible, donde la conversación se convierte en un acto de creación y donde cada interacción humana es una oportunidad para fortalecer el tejido social. Reconocer al otro es reconocer nuestra propia humanidad y nuestra interdependencia; es abrir espacio para que todos participen en la construcción de un futuro en Común **Unidad**.

La paz necesita una práctica activa de la memoria que permita no solo recordar, sino reconstruir un sentido de justicia y equidad que reconozca el dolor de las víctimas y busque la reconciliación a través de la conversación, y es en la memoria, en dónde se puede sembrar la esperanza de un futuro diferente. Recordar es resistir, y resistir es una forma de reivindicar el derecho a vivir en paz.

A lo largo de esta conversación que vamos a tener, los voy a invitar a pensar en cómo cada uno de ustedes, de nosotros, podemos contribuir a este proceso de reconciliación y reconocimiento del otro, no solo como académicos o estudiantes, sino como personas comprometidas con la paz en nuestra vida cotidiana.

### **¿Cómo podemos, desde nuestra posición, contribuir a una construcción de una Paz Consciente?**

Que esta conversación sea entonces un espacio donde podamos explorar la paz desde todos sus ángulos, reconocer la diversidad de perspectivas y aprender que esta, lejos de ser un objetivo distante, es un camino que recorreremos juntos.

### **Referencias Bibliográficas**

Jelin, E. (2002). Los trabajos de la memoria. Siglo XXI Editores.

Arendt, H. (2005). La condición humana (8.ª ed., trad. de S. Ramírez). Paidós.

Chavarría, J. (2023, octubre 3). Temp 6: Tener lo Imposible - La abundancia de la paz [Video]. YouTube. [https://www.youtube.com/watch?v=PM\\_Wa7tfJzU&list=PLBGbi47ZH6n4DSVdGsMdV\\_mQEIcoX-IF7&index=20&ab\\_channel=colegiaturacol](https://www.youtube.com/watch?v=PM_Wa7tfJzU&list=PLBGbi47ZH6n4DSVdGsMdV_mQEIcoX-IF7&index=20&ab_channel=colegiaturacol)